
Иллюстрированный
вестник

Юридического
факультета ВГУ

год V Юбилейный выпуск №1 (12)

Всё началось в 1917 году, когда профессором Московского Университета А. И. Еслистратовым с 
группой коллег было выдвинуто предложение об открытии в Воронеже филиала юридического фа-

культета, но инициатива осталась нереализованной ввиду государственных потрясений. В 1918 году, на 
базе эвакуированного из Эстонии Юрьевского университета, в Воронеже появилось своё высшее учеб-
ное заведение, в составе которого было четыре факультета, в том числе и юридический, возглавляемый            
Л. А. Шалландом, однако уже в следующем году он был расформирован.

В 1951 году в городе открылся филиал Всесоюзного юридического заочного института, директором, а 
затем деканом которого стал старший преподаватель Р. В. Литвинов. Через семь лет, в 1958 году, этот фи-
лиал преобразуют в юридический факультет ВГУ. Изначально на нём трудились всего девять преподава-
телей, но в скором времени штат стал увеличиваться за счет приглашенных из других учебных заведений 
специалистов. Сегодня большинство преподавателей факультета — выпускники ВГУ.

В настоящее время юридический факультет ВГУ является центром юридического образования и пра-
вовой науки региона. Учебный процесс обеспечивают высококвалифицированные преподаватели: 21 про-
фессор и свыше 70 доцентов, кандидатов юридических наук в составе 11 кафедр. Вот уже 27 лет деканом 
факультета является профессор Панюшкин Валентин Анатольевич.

Среди выпускников юридического факультета ВГУ много известных юристов: судья Конституционного 
Суда Ю. М. Данилов; судья, секретарь Пленума Высшего Арбитражного Суда Т. В. Завьялова; судьи Вер-
ховного Суда: О. М. Бондаренко, Ю. В. Ситников, Н. В. Тимошин, А. В. Харламов; заместитель Генераль-
ного прокурора по ЦФО В. В. Малиновский; заместитель Генерального прокурора по ЮФО С. Д. Воробьев.

Алексей Кочуков
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Слово редактора

«Всему своё время». 
Для юридического фа-
культета ВГУ это вы-
ражение имеет осо-
бое, почти магическое 
значение: здесь время 
лишено своей власти 
вот уже 55 лет. Все 
эти годы оно    напол-
няло аудитории сту-
дентами и опусто-
шало актовый зал по-
сле вручения дипло-
мов, меняло образова-
тельные стандарты 
и структуру факуль-
тета, стирало из па-
мяти лица и вписыва-
ло новые фамилии в 
историю юриспруден-
ции. И всё же, не смо-
тря ни на что, юри-
дический факультет 
продолжает нести 
своё гордое звание цен-
тра правовой науки 
нашего региона, с го-
дами, вопреки общему 
правилу, ставновясь 
только лучше. 

Так пусть же и 
впредь время будет 
помощником, а не про-
тивником, пусть же и 
впредь остроконечная 
башня возвышается 
над городом,  пусть же 
и впредь празднуются 
юбилеи юридического 
факультета ВГУ!

Светлана Клеймёнова 
и редакция «Нормы» 

Факультет полезных вещей
Человек — вот тот 

единственный, в 
своем роде уникум, кото-
рому может быть довере-
но право вершить судьбы 
себе подобных. Для этого 
он должен обладать и хо-
рошими профессиональ-
ными знаниями, и вы-
сокими моральными ка-
чествами. Юридический 
факультет — то место, где 
их можно приобрести. 

В 2013 году юридиче-
ский факультет ВГУ отме-
чает свое 55-летие (95-ле-
тие). Приведу текст двух 
уникальных документов, 
подтверждающих это со-
бытие. 

Документ первый. «Во-
ронежский Государствен-
ный Университет сегод-
ня, 12 ноября, открывает 
свою научную деятель-
ность. <...> На юридиче-
ском факультете в глав-
ном здан. университета 
(бывш. Кадетск. Корпус) 
сегодня, в 6 час. веч., от-
крывает курс своих лек-
ций профессор Невзоров, 
приславш. из Ярославля 2 
вагона и привезший лично 
из Перьми 48 вагонов иму-
щества Юрьевского уни-
верситета. <...> Привет-
ствуем воронежцев с го-
сударственным универси-
тетом, а рассадник выс-
шей науки с началом за-
нятий. В добрый час!»

Документ второй. «На 
основании приказа Мини-
стра высшего образова-
ния СССР номер 971 от 
17 сентября 1958 г. юри-
дический факультет ВГУ 
считать функционирую-
щим  с 15 октября с. г.» (Из 
Приказа ректора ВГУ но-
мер 688/0 от 11 октября 
1958 года)

Через месяц после на-
чала занятий юридиче-
ский факультет упразд-
нили, поэтому о 95-летии 
факультета можно гово-
рить в определенной мере 

условно, тем не менее, 
юридические основания 
для этого имеются.  Он 
был создан в университе-
те вновь в октябре 1958 
года. 

За прошедшие пять-
десят пять лет юридиче-
ский факультет ВГУ стал 
центром юридическо-
го образования и право-
вой науки в Центрально-
Черноземном регионе. Во-
ронежская школа пра-
ва — одна из известных 
в России. Факультет вхо-
дит в Ассоциацию юриди-
ческих вузов, в 2013 году 
прошел общественную ак-
кредитацию Ассоциации 
юристов России, поддер-
живает многолетние твор-
ческие связи с ведущими 
российскими юридиче-
скими научными и учеб-
ными заведениями. 

При юридическом фа-
культете на безе различ-
ных кафедр созданы фи-
лиал фонда «Центр по из-
учению римского пра-
ва» (директор — проф. 
Е. И. Носырева), обще-
российский филиал меж-
дународной професси-
ональной организации 
«Центр исследования пу-
бличных финансов и на-
логового права стран Цен-
тральной и Восточной Ев-
ропы» (директор — проф. 
М. В. Сенцова), «Центр 
правовых инноваций и 
примирительных про-
цедур» (руководитель — 
проф. Е. И. Носырева), 
научно-образовательный 
и практической центр 
«Финансы, налоги и при-
родные ресурсы» (руково-
дитель — М. В. Сенцова), 
студенческая правовая 
консультация «Юридиче-
ская клиника» (директор 
— доц. О. С. Рогачева). 

Хорошее развитие по-
лучило на факультете сту-
денческое самоуправле-
ние. Факультет не раз за-

нимал призовые места в 
смотре художественной 
самодеятельности «Уни-
верситетская Весна» и 
университетской спарта-
киаде. 

Особое внимание уде-
ляется научной деятель-
ности. Учебный процесс 
обеспечивают высококва-
лифицированные специ-
алисты, из них: 25 док-
торов юридических наук, 
профессоров и около 80 
кандидатов юридических 
наук, доцентов. В боль-
шинстве — это выпускни-
ки факультета. 

Здесь ежегодно обуча-
ются более 3000 студен-
тов, магистрантов и аспи-
рантов. За годы работы 
было подготовлено около 
20 тыс. квалифицирован-
ных юристов. Многие вы-
пускники занимали и за-
нимают ответственные 
должности в системе ор-
ганов законодательной, 
исполнительной, судебной 
власти как на федераль-
ном уровне, так и на уров-
не субъектов РФ. 

Указанное выше, пола-
гаю, дает все основания 
считать, что юридический 
факультет Воронежского 
государственного универ-
ситета на подъёме. 

Валентин Анатольевич 
Панюшкин,

декан юридического 
факультета ВГУ

к.ю.н., профессор
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Поздравляю любимый факультет с 55-летием! Желаю дальнейшего 

процветания, чтобы и дальше юридический факультет ВГУ шел в ногу со 
временем вместе с талантливыми преподавателями и заинтересован-
ными в получении качественных знаний студентами. А всем препода-
вателям желаю лёгкой работы, старательных и отзывчивых студентов!

55 - шикарная дата.
Эти цифры - созвучный дуэт.
Юбилей у юрфака, ребята,
В целом мире его краше нет!
Дни бегут, идут процессы,
Лекций длится череда,
Только наш декан сердечный
Людям рад помочь всегда!
Сегодня нужно помечтать
О той поре, когда, поверьте,
За честь у нас, преподаватель,
Борьба пойдет по всей планете.
Когда в онлайне напрямик
Теоретически окрепнув,
Вещать на каждый материк
Начнут отсюда наши мэтры...
Еще не сделал факультет
Всего, что в наших планах -
Но не решаемых проблем нет
Их отразил в других форматах.
Желаю смело путь вершить,
Успехов, радости, удачи,
Чтоб даже трудные задачи
Могли мы сообща решить!

Зуева Н. Л.
 

 Хочется пожелать           
хорошей успеваемости       
студентам в течение учеб-
ного года и повышения             
коэффициента сдающих 
в сессию на положитель-
ную оценку, а преподавате-
лям — на сессиях добрее от-
носится к студентам! Так-
же процветания факульте-
ту, увеличения научных ка-
дров и расширения между-
народного сотрудничества!

Долгов М. А.

 

 

Большую часть своей жизни я провела в стенах юридического факуль-
тета. К сожалению, далеко не все реформы образования, проведённые в 
последние годы, положительно повлияли на положение дел в данной сфе-
ре. Необходимо улучшать нравственную атмосферу в обществе в целом, в 
том числе в вузах, сопротивляясь всему нерациональному, что идет от вы-
шестоящих образовательных структур, сохранять лучшие традиции наше-
го факультета и развивать юридическую науку, которая должна указы-
вать путь практике.

Бутусова Н. В. 

Обучение на юриди-
ческом факультете ВГУ 
дало мне основополага-
ющие знания, тридцати-
летнюю крепкую, надеж-
ную дружбу. Нашим сту-
дентам хочется посове-
товать не терять времени 
даром, не пропускать за-
нятия и больше общаться.            
Однокурсники в жизни во    
многом помогают: и в ка-
рьере, и в личной жизни.

Сенных Л. Н. 

 Наилучшие пожела-
ния юридическому фа-
культету: тёплые, пла-
менные и дружные, от 
кафедры гражданско-
го права! 

Кафедра гражданского 
права и процесса

 Окончив юрфак ВГУ, я решила стать пре-
подавателем, потому что мне было интерес-
но попробовать свои силы в этой профес-
сии. Эта работа очень отличается от других: 
преподавание предполагает постоянное раз-
витие личности, расширение знаний, что не 
всегда есть в других профессиях. От многих 
работодателей я слышала, что ими привет-
ствуется приём на работу именно выпускни-
ков юридического факультета ВГУ.

Карпова Е. С.

 Наш факультет, как и юридическая профессия, 
всегда находится в динамике и постоянно развива-
ется. Профессия юриста интересна как раз тем, что 
она очень жизненная: каждый человек сталкивает-
ся в повседневности с теми проблемами, которые мы 
изучаем со студентами. А жизнь, как известно, не 
стоит на месте. Поэтому постоянное движение впе-
рёд — залог успеха не только профессии, но и юри-
дического факультета.

Бялкина Т. М.
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Ещё будучи студентом юридического факультета 
ВГУ, я не мог стоять в стороне, не проявляя никакой ак-
тивности в общественном плане. В своё время я был ре-
дактором стенгазеты, председателем Студенческого На-
учного Общества факультета, а затем и университета. 
Именно студенческие годы позволили убедиться в пра-
воте древнегреческого философа Платона, считавшего, 
что из всех наук, совершенствующих человека, на пер-
вом месте стоит наука о законах. 

В честь юбилея факультета хочется пожелать, чтобы 
выпускники с дипломом Воронежского Государствен-
ного Университета были всегда, как и прежде, востре-
бованы на рынке труда. 

Ячевский В. В.

Я заканчивала Юридический факультет в 
2001 году еще в старом корпусе. С того вре-
мени факультет преобразовался: новое поме-
щение, собственная библиотека, спортивный 
зал. Пополнились ряды преподавателей: ста-
ло больше молодых специалистов. Поначалу 
я даже подумать не могла, что когда-нибудь 
буду здесь преподавать. На нашем факуль-
тете огромное количество возможностей для 
научного роста и самосовершенствования. Я 
стала членом Amnesty International. В честь 
юбилея хотелось бы пожелать большего вни-
мания к  практической направленности юри-
дического образования. 

Соловьёва Н. А.

На юридическом я с 1966 года. 
И всё это время — широкая гамма 
ощущений. Почему я выбрал кри-
минологию?  Есть нечто, будоража-
щее мысль, требующее необходи-
мой оценки, разнообразные сферы 
деятельности для того, чтобы по-
нять причину преступности. 

Если вспоминать о моём студен-
честве, то в первую очередь на ум 
приходят студенческие отряды, по-
ездки на уборку урожая, студен-
ческие вёсны: театральное искус-
ство, драматический кружок, пе-
ние.  Недавно вспоминали со Ста-
сом Садальским как участвовали в 
этой самодеятельности. 

В честь юбилея желаю всем 
весну! Ну и, конечно, оставаться          
самим собой, стремясь к совершен-
ству.

 
Заварзин А. В.

В этом году наш факультет отмечает не только 55-летний 
юбилей, но также и 95-летний. Об этом почему-то не приня-
то говорить: доктрина устоялась таким образом, что юрфак 
был открыт единожды, и было это в 1958 году. Конечно, исто-
рия факультета, начиная с 1918 г. (открытие юридического 
факультета) и до 1921 (закрытие факультета общественных 
наук) известна нам плохо. Но имена Льва Адамировича Шал-
ланда и Владимира Эммануиловича Грабаря несомненно свя-
заны с нашим факультетом. Эти два имени давно вписаны 
в скрижали наук конституционного и международного пра-
ва, однако в ВГУ к ним особого интереса не проявляют. Бу-
дет славно, если мы будем помнить всю историю факультета, 
а научное наследие Л.А. Шаланда и В.А. Грабаря будет перео-
смыслено в нашей alma mater.

 
Пронин А. В.

Итогом 55-летней работы юридического факультета ВГУ 
является широкое признание трудов его учёных в научных 
кругах. Хочется верить, что новации реформы образования 
не уничтожат тех добрых, лучших традиций, которые свой-
ственны отечественной науке, этого и стоит пожелать юри-
дическому факультету в преддверии юбилея.

Гриценко В. В.Желаю нашему родному факуль-
тету больших творческих успехов 
во всех областях педагогической 
и научной деятельности, достойно 
следовать прекрасным традициям, 
сложившимся в стенах факультета, 
и высоко нести знамя правовой на-
уки в нашей стране и за рубежом! 

 
Понкратьева Л. Л.

 Этот год подводит итоги работы факультета, отмеча-
ются достижения сотрудников и преподавателей. В пять-
десят пятый юбилей хочется пожелать юрфаку дальней-
шего профессионального роста, налаживания научных 
связей с другими учебными заведениями, а так же инте-
грации в учебный процесс опыта работы различных пра-
воприменительных органов.

Сапрыкина И. А. Когда-то я был участником сту-
денческого актива: пел, танцевал, 
читал стихи. После решил остать-
ся преподавать: работать интерес-
нее с молодыми студентами, а не с 
правонарушителями и преступни-
ками, с которыми часто сталкива-
ются юристы.

 
Артамонов В. В.

 Я закончила юридический факультет в 2001 году. Училась я 
на «отлично» и получала стипендию И. А. Галагана. Кроме того, 
все пять лет учёбы я участвовала в общественной самодеятель-
ности: танцевала и вела концерты, у нас даже была своя тан-
цевальная группа. Мы всегда брали призовые места, а главным 
конкурентом был экономический факультет. Кроме того, я за-
нимала третье место по бадминтону среди факультетов.

Бобкова Л. Л.
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 С первых дней моего обучения на факультете я познакомился с замечательными людьми – Викто-
ром Степановичем Основиным, Львом Дмитриевичем Кокаревым, Иваном Александровичем Галага-
ном, которые на первом курсе помогли мне, вчерашнему школьнику, вступить по тропу понимания 
сложного мира науки. Они заложили основу моего мировоззрения, дали базу для понимания научной 
деятельности. В результате написания курсовой работы у В.С. Основина я «заразился» научной дея-
тельностью, иммунитет от которой не приобрёл до сих пор. Большую помощь мне оказала Ольга Ки-
рилловна  Застрожная. Добрые слова хочется произнести и в адрес Юрия Николаевича Старилова, 
который в то время руководил научным студенческим обществом. Он меня заметил и я стал замести-
телем председателя СНО. Нельзя не сказать о роли Валентина Анатольевича Панюшкина, который 
одобрил мой отъезд на дальнейшую учёбу в «свердловскую» аспирантуру. 

Нынешним студентам хочется пожелать трудолюбия и жизненной радости!

Бирюков П. Н.

   

 

Моя жизнь связана с юриди-
ческим факультетом ВГУ с 1971 
года, с тех пор, как я поступи-
ла в университет. За это вре-
мя факультет сильно изменил-
ся, а меняют его, в первую оче-
редь, люди. Приятно осознавать, 
что наш факультет отличается 
сильным преподавательским со-
ставом, который активно зани-
мается научной деятельностью, 
привнося свой вклад в разви-
тие правовой науки. Хочется по-
желать юридическому факульте-
ту и дальнейшего процветания, а 
коллегам – умных и талантливых 
студентов. С юбилеем!

Матвеева Т. А.

Дорогие коллеги и студен-
ты! Вот и подошла очеред-
ная юбилейная дата. Я хо-
рошо помню первый юбилей 
юрфака, на котором я был 
еще студентом — 40-летие 
в 1998 г. За это время мно-
гое изменилось: новый кор-
пус, новые профессоры, но-
вые книги,   магистратура и 
бакалавриат. И поэтому от 
души желаю всем коллегам и 
студентам никогда не терять 
стремления к развитию и но-
вым вершинам!

Ефремов А. А.

Юридический факуль-
тет для меня — это образ 
жизни, образ мышления. 
Недавно я была с лекци-
ями в другом ВУЗе, где 
со студентами мы зада-
лись вопросом: «Чем отли-
чается ВГУ от их универ-
ситета?» Меня очень уди-
вил ответ: «Наличием духа 
свободы», — сказали сту-
денты. Так вот, я желаю 
юридическому факульте-
ту свободы, которая свой-
ственна месту, где царят 
знания, гармония и твор-
чество.

Махина С. Н.

Я преподаю с 1986 года и, конечно, рост факультета за 
эти годы очевиден. Это касается и материальной обеспечен-
ности, и научного роста. Изменился профессорский состав, 
кафедры выросли, что, конечно, положительно повлияло на 
судьбу факультета. Многие учителя основали свои школы, 
как и я, когда-то окончив школу Виктора Степановича Осно-
вина, создала свою — финансового права. Кроме того, изме-
нились учебные программы, изменился и сам студент.

В честь юбилея факультета хочется пожелать, чтобы фа-
культет активно реагировал на новые тенденции в стране и 
мире, которые имеют место, и откликался новыми програм-
мами, инициативами, различного рода методами препода-
вания с учётом новых технологий. Хочется, чтобы факультет 
развивался и в плане научном, и в плане учебного процесса. 
Проще говоря, чтобы он двигался вперёд и процветал.

Сенцова М. В.

 Для меня юридический факуль-
тет это работа, коллеги, жизнь. Что 
же касается студентов, то идеально-
го студента юрфака описать невоз-
можно — его не существует. Важ-
но, чтобы  сочетались общечелове-
ческие качества, и, главное, была 
порядочность. Среди сегодняшних 
студентов я вижу много потерянных 
личностей, это может быть ошиб-
ка в выборе профессии, в принци-
пе потерянность.  

В честь праздника желаю всем 
обучающимся на факультете  удачи, 
хороших преподавателей и неисся-
каемого интереса в работе и учёбе!

Кудрявцев А. Г.



6 «... сформировать в себе Человека»

Думаю, достаточно трудно 
найти человека, который бы 

ещё со школы знал, кем он хочет 
стать в будущем.  Ещё труднее най-
ти того, чьи ожидания совпали бы с 
реальностью. Учебники, детективы, 
романы: хочется попробовать всё и 
сразу. И кто бы мог предположить, 
что родившийся в глухой деревуш-
ке сын колхозника и колхозницы не-
которое время спустя станет  судьёй 
Воронежского Областного суда? Cо 
школы мне пророчили карьеру ху-
дожника: мои работы часто зани-
мали первые места на районных 
выставках. Позже, я начал пробо-
вать себя и на литературном попри-
ще: конкурсы сочинений, статьи в 
газетах... И вот тут, словно по иро-
нии судьбы, впервые на горизонте 
биографии замаячила юриспруден-
ция: написанную мною статью опу-
бликовали под чужим именем! Нет, 
это была не опечатка, просто кому-
то нужна была эта публикация для 
поступления в ВУЗ. Здесь-то и при-
шлось всерьез задуматься о спра-
ведливости, а после, как следствие, 
и о законности.  

Школьный выпускной прошел. 
История государства и права, исто-
рия КПСС, иностранный язык, ли-
тература — тщательно подготовив-
шись к поступлению, я отправил-
ся в Воронеж. Площадь Ленина 10, 
1968 год, юридический факультет. 
Но сдать экзамены так и не уда-
лось: отказали в приеме докумен-
тов, так как в то время на юрфак 
сразу со школьной скамьи не брали. 
Посоветовали поступить на Истори-
ческий факультет:  туда принима-
ли и после школы, да и экзаменаци-
онные дисциплины совпадали, но, 
сдав экзамены, я оставил эту идею. 
Сопровождаемый выразительными 
вздохами членов приёмной комис-
сии: «Мальчик, а ты туда пришел? С 
твоим-то аттестатом…» (ещё со шко-

лы я был весьма прилежным учени-
ком) я написал заявление о приёме 
в Техническое Училище №30 на спе-
циальность «электросварщик».

Год в училище, стройка завода, 
2 года в армии, ансамбль Весенние 
зори, возвращение на завод… Толь-
ко через 6 лет, в 1976 году, я посту-
пил на дневное отделение юридиче-
ского факультета ВГУ, который и за-
кончил с отличием в 1979. Мой на-
учный руководитель, Лев Дмитри-
евич Кокорев, тогда декан факуль-
тета, на 4 курсе рекомендовал меня 
при распределили в отдел юстиции 
Воронежского горисполкома в ка-
честве судьи. Честно говоря, на тот 
момент работа следователя привле-
кала меня гораздо больше судейской 
мантии, но Л.Д.Кокорев, сам к тому 
моменту уже 10 лет проработав-
ший судьей, посоветовал мне не от-
казываться от такого предложения: 
«Пойди, попробуй. Потом всё равно 
ко мне вернешься продолжать зани-
маться наукой...» Вернулся я, к со-
жалению, уже не к нему: не успел, 
но всё же пять лет назад защитил 
кандидатскую диссертацию. В 1981 
году меня избрали районным су-
дьей Левобережного районного суда 
г.Воронежа и с тех пор вот уже 33 
года...

Во времена студенчества я ак-
тивно занимался наукой: 3, 4, 5 курс 
был председателем Совета Студен-
ческого Научного Общества. У нас 
была широкая деятельность по об-
мену студентами: Рига, Питер, При-
балтика, Одесса, Пермь... В добавок 
к этому мы ещё печатали журнал. 
В перерывах между учебой и нау-
кой работали в стройотрядах в Ка-
захстане,  объездили всю Воронеж-
скую область. А ведь ещё были уни-
верситетские Весны, где пришлось 
вспомнить четырехлетний опыт уча-
стия в ансамбле песни и пляски Ве-

сенние зори.  И именно это запомни-
лось лучше всего: стройотряды, сту-
денческие вечера... Вместе отмеча-
ли праздники, вместе ходили на де-
монстрации. Мы и сейчас встреча-
емся с однокурсниками каждые 5 
лет, и в следующем году будет оче-
редная юбилейная встреча выпуска 
1979 года. 

С опытом пришло осознание 
того, что во время обучения основ-
ная цель — сформировать в себе Че-
ловека. Именно пока учишься, фор-
мируются жизненные цели и прин-
ципы. Уже после что-то будет кор-
ректироваться исходя из практиче-
ских соображений целесообразно-
сти, но осознание себя как юриста с 
его особым отношением к праву, мо-
рали и обществу формируется имен-
но на юрфаке, а потом жизнь вно-
сит свои коррективы. Получив ди-
плом, только ты отвечаешь за при-
нятое решение: если нужна инфор-
мация — достанешь, забыл — про-
чтешь закон, но решение всё рав-
но принимать тебе. Особенно силь-
но это проявляется в судействе, ко-
торое, в сущности, и предполагает 
применение права, основанное ис-
ключительно на субъективном пони-
мании и толковании закона.   

В честь юбилея хочется пожелать 
родному факультету развития, со-
вершенствования, чтобы туда по-
стоянно стремились знающие либо 
стремящиеся к знаниям абитуриен-
ты, с чистыми помыслами научных 
изысканий, чтобы поменьше прихо-
дило людей посторонних и мало за-
интересованных в профессии как 
таковой. Преподавателям же — здо-
ровья и сил!  

Михаил Алексеевич Авдеев,
судья Воронежского 

областного суда



7«...союз студентов и преподавателей»
На факультет я посту-

пил в 1985 году, после 
службы в армии и отучив-
шись на подготовительном 
отделении, рабфаке, и обу-
чался до 1990 года. В тот мо-
мент для меня юриспруден-
ция казалась наиболее яркой, 
разносторонней и интерес-
ной областью гуманитарного 
знания. Юридическое обра-
зование всегда было сосредо-
точением знаний и в области 
естественных наук, к при-
меру в криминалистике, и в 
области политико-правовых 
наук. Вообще классическое 
юридическое образование 
позволяет практиковать в са-
мых различных сферах, от 
нотариата до конституцион-
ной юстиции. 

Во время обучения я впол-
не успешно совмещал учеб-
ную и многообразную обще-
ственную деятельность: был 
в научном обществе, начиная 
свою научную деятельность, 
пробовал писать статьи, в 
том числе и на французском 
языке, с удовольствием уча-
ствовал в студенческой само-
деятельности, играл в КВН, а 
в «весёлые» и интересные «пе-
рестроечные» годы даже спо-
собствовал студенческим за-
бастовкам, был одним из их 
вдохновителей. 

Со времён студенчества 
осталось три самых ярких 
впечатления: в области учеб-
ного процесса это абсолют-
ная гармония и взаимопо-
нимание между студента-
ми и профессурой, препо-
давателями. На тот момент, 
мне кажется, взаимное про-
никновение умов было безо-
глядным, бескорыстным, это 
была чистая университет-
ская среда, не обременённая 
сословными, меркантильны-
ми противоречиями. С го-
дами я убеждаюсь, что этот 
союз студентов и преподава-
телей – большая редкость, да-
леко не у всех это имело ме-
сто, поэтому я счастлив, что у 
меня есть опыт такого обще-
ния. Второе яркое впечатле-
ние — это сильная студенче-
ская дружба, симпатия и вза-
имоотношения между людь-
ми, увлечёнными жизнью. И 
самое яркое третье впечат-

ление — это возможность ре-
ализоваться в чём-то при-
кладном через студенческие 
отряды. Некоторое время я 
возглавлял команду «Проме-
тей», и мы с моими друзьями-
сокурсниками по 2-3 лет-
них месяца своими руками 
строили овощехранилище в 
селе Хреновом, свинарники 
в Аннинском районе и жи-
лые дома в Бобровском рай-
оне. При этом мы успевали 
заниматься и общественно-
полезной работой, помогали 
ветеранам, увлекались спор-
тивными играми, и, что не-
маловажно, зарабатывали 
свой первый честный, звон-
кий, трудовой рубль. Зараба-
тывали, кстати, так удачно, 
что некоторые из моих од-
нокурсников по окончанию 
строительных отрядов уму-
дрялись на эту зарплату ку-
пить автомобиль. 

Отказавшись от распре-
деления в облисполком, я из-
брал для себя адвокатуру. По-
сле зачисления в состав кол-
легии адвокатов Воронеж-
ской области я был направ-
лен в юридическую консуль-
тацию Ольховатского рай-
она, где на тот момент был 
единственным адвокатом. 
Со временем перешёл в Рос-
сошанскую консультацию, 
а впоследствии продолжил 
практику в Воронеже, где ад-
вокатская контора «Бородин 
и партнеры» стала одной из 
первых. Позже она преврати-
лась в самостоятельное, спе-
циализированное адвокат-
ское подразделение. Сегод-
ня у нас есть представитель-
ства в разных городах, в том 
числе и в Москве. Также на 
протяжении пяти лет я со-
стою в Международном сою-
зе (содружестве) адвокатов, а 
с прошлого года являюсь его 
вице-президентом. 

Выпуск 1990 года — это зо-
лотое семя юридического фа-
культета, на мой взгляд. С од-
нокурсниками мы поддержи-
ваем самые теплые отноше-
ния, мы проводили все юби-
лейные встречи, уже отмети-
ли 20 лет с момента оконча-
ния обучения. В настоящее 
время среди моих однокурс-
ников есть действующие ге-

нералы МВД, профессора, по-
лицейские, судьи как арби-
тражных судов, так и судов 
общей юрисдикции, есть те, 
кто уехал на постоянное про-
живание за границу, а имен-
но в Великобританию, США. 
На нашем курсе было много 
выдающихся личностей. 

Обучение на юридическом 
факультете ВГУ дало возмож-
ность приобрести системные 
и структурированные знания 
о российском праве, позво-
лило впитать классическую 
юриспруденцию. Наиболее 
полезными были яркие лек-
ции известных профессоров. 
Что немаловажно, было очень 
много глубокой и разумной 
работы на семинарских за-
нятиях. И только потом уже 
пришлось учиться самостоя-
тельно создавать возможно-
сти для получения желаемых 
результатов.

В связи с юбилеем факуль-
тета хочется, во-первых, по-
желать впоследствии отме-
тить 100-летний юбилей уже 
в качестве самостоятельно-
го юридического универси-
тета, а во-вторых, конечно 
же, чтобы бациллой юриспру-
денции заразились не только 
профессора и преподаватели, 
но и многочисленные студен-
ты нашего юрфака. 

Бородин 
Сергей Владимирович, 
управляющий партнер 

АК «Бородин и партнеры»
Вице-президент 

Международного союза 
(содружества) адвокатов

кандидат юридических 
наук



8 «...ценить порядочность  и честность»

На юридический фа-
культет  Воронежско-

го государственного универ-
ситета  (тогда он  имел еще  
приставку  к названию — им. 
Ленинского комсомола)  я по-
ступила  сразу после окон-
чания школы в 1981 году и 
благополучно окончила его 
в 1986. На вопрос  почему я 
поступила именно на  юрфак 
однозначно ответить труд-
но. Это было стечение раз-
ных обстоятельств, напри-
мер, желание доказать себе 
и окружающим, что я смо-
гу овладеть такой сложной 
и объемной наукой как юри-
спруденция, получить про-
фессию, которая поможет 
добиться определенных успе-
хов в жизни и, конечно же, 
свойственное юности стрем-
ление помочь победе добра и 
справедливости  над злом и 
пороками с помощью закона. 

Во время обучения на фа-
культете, наибольшее внима-
ние уделялось, конечно же, 
изучение  законов, кодек-
сов, комментариев и про-
чих необходимых юристу  ве-
щей, но, в добавок к этому, 
мы успевали заниматься об-
щественной и научной дея-
тельностью. Мне, в частно-
сти, пришлась по душе ра-

бота в  педагогическом отря-
де «Искра». Мы стояли у са-
мых его истоков, я была в 
его первом составе, работа-
ла  вожатой в пионерских ла-
герях все четыре студенче-
ских лета. До сих пор пом-
ню выражение лиц у адми-
нистрации и обслуживающе-
го персонала, когда мы, по-
лучая зарплату, складывали 
ее в одну кучку и потом де-
лили  на всех поровну. Надо 
сказать, что отношения, за-
родившиеся  с сокурсниками 
в то  благословенное студен-
ческое время, мы поддержи-
ваем до сих пор.

Обучение  на юрфаке 
ВГУ — самый яркий, насы-
щенный, наполненный собы-
тиями период моей жизни. 
Мне, как человеку, оно по-
дарило много встреч с инте-
ресными, запоминающими-
ся  людьми, научило ценить 
порядочность  и честность; 
как специалисту — дало хо-
рошую правовую платфор-
му для дальнейшей работы. 
Преподаватели научили мыс-
лить, анализировать, искать 
и находить  решения, кро-
потливо сопоставлять фак-
ты, события, мнения и не-
предвзято соотносить их с 
правовым регулированием. 

Я до сих пор помню лекции 
профессоров В. С. Основина, 
Л. Д. Кокорева, В. С. Крав-
цова и многих других препо-
давателей. Основы юриспру-
денции, усвоенные в то вре-
мя, до сих пор составляют 
основу  моих правовых зна-
ний. 

После окончания универ-
ситета мой путь был очень 
извилистым  и неоднознач-
ным, таким же, как и то вре-
мя, в которое мы жили. В на-
стоящее время я — нотари-
ус Сараевского нотариально-
го округа Рязанской области, 
человек уважаемый не толь-
ко  моими клиентами, при-
ходящими ко  мне за совер-
шением нотариальных дей-
ствий, но и коллегами–юри-
стами, с которыми  мы часто 
обмениваемся  мнениями по 
правовым вопросам.

Моему родному факуль-
тету  хотелось бы пожелать, 
чтобы   его выпускники с 
гордостью и достоинством 
произносили: «Мы закончили 
юрфак ВГУ»,  и это было бы  
для их потенциальных рабо-
тодателей самой лучшей ре-
комендацией  и  гарантией 
того, что к ним пришли гра-
мотные, умеющие и желаю-
щие  работать  юристы. 

Надежда Петровна
Филиппова (Сачкова),

нотариус 
нотариального округа 

Рязанской области



9«...знания, супруга, друзья»

В 2002 году я посту-
пил на юридический 

факультет Воронежского 
Государственного Универ-
ситета на общих основа-
ниях, решив пойти по сто-
пам отца-юриста. Вступи-
тельными испытаниями в 
тот год были экзамены по 
обществознанию, истории 
и английскому языку. Уже 
начиная со второго курса  
я состоял в  студенческом 
отряде, который оказы-
вал правовую помощь ино-
странным гражданам. Ак-
тивно принимал участие 
в научных конференци-
ях, семинарах.  Моим на-
учным руководителем  был 
Панюшкин В. А. Во время 
моего обучения на юриди-
ческом факультете  было 
17 групп, из которых все-
го 5 бюджетных. 

Самым ярким впечатле-
нием за время обучения на 
факультете  был выпуск-
ной. В тот день, как я пом-
ню, вечер был наполнен 
радостными и грустными 
нотами одновременно. Все 
делились впечатлениями о 
прожитом времени, вспо-
минали весёлые страни-
цы из студенческой жиз-
ни. С напутственным сло-
вом выступил декан юри-
дического факультета В.А. 
Панюшкин, а также пре-
подаватели и сотрудники 
факультета. Зал был на-
полнен танцами, лириче-
скими песнями и стихами. 
Также студенты 5 курса 
посвятили стихи любимым 
преподавателям. Завер-
шился вечер зажигатель-
ным танцем выпускников. 

Другим запоминающим-
ся событием в студенче-
ские годы стал переход в 
новый корпус юридиче-

ского факультета, в кото-
ром я и мои сокурсники 
проучились всего полгода.

   В 2007 году, став ди-
пломированным специ-
алистом, я начал рабо-
тать помощником проку-
рора города Воронежа. В 
2010 году был назначен на 
должность старшего по-
мощника прокурора горо-
да Воронежа.

   На вопрос о том, что 
мне дало обучение на юри-
дическом факультете ВГУ, 
хотелось бы ответить, что 
я с удовольствием вспо-
минаю и благодарю своих 
преподавателей, которые 
упорно, иногда против на-
шего желания, вкладыва-
ли в нас юридические зна-
ния. Наш выпуск был более 
300 человек и практически 
все сейчас хорошо трудоу-
строены. После заверше-
ния пятилетнего обучения 

на юридическом факуль-
тете много чего осталось: 
отличные знания, супру-
га, друзья (помимо еже-
дневного общения с одно-
курсниками, работающи-
ми юристами в Воронеже, 
мы каждый год собираем-
ся на вечере встречи вы-
пускников), а так же безу-
мная гордость за то, что я 
учился в этом вузе. Я счи-
таю, что это самый луч-
ший показатель качества 
образования, получаемого 
на юридическом факуль-
тете ВГУ. 

   Я от всей души по-
здравляю родной факуль-
тет  с 55-летним юбилеем. 
Искренне желаю успехов, 
стабильности, процвета-
ния и скорейшей реали-
зации дальнейших твор-
ческих планов, професси-
ональных успехов и реа-
лизации задуманного де-
кану, преподавателям и 
сотрудникам, а студен-
там – упорной учёбы и до-
стойных карьерных пер-
спектив. С уважением  хо-
чется отметить высокий 
уровень профессорско-
преподавательского соста-
ва юридического факуль-
тета, плоды каждоднев-
ного, кропотливого труда 
коллектива, благодаря ко-
торому факультет по пра-
ву может гордиться свои-
ми выпускниками, откры-
тиями и достижениями. 
Крепкого всем здоровья, 
счастья, мира и   благопо-
лучия!

Александр Анатольевич 
Антипов, старший помощник 
прокурора города Воронежа
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Вот и настал долгождан-
ный момент - день вру-

чения студенческих билетов 
– путёвок во взрослую жизнь. 
Первое впечатление от ново-
го корпуса юридического фа-
культета ВГУ было потряса-
ющее. Презентабельный вид, 
просторные коридоры, мно-
жество окон. Создается впе-
чатление, что ты попал на 
огромный корабль: величе-
ственный и несокрушимый. 
Сделав первые шаги, я поня-
ла-  вот и настало большое пла-
вание. Я теперь студент. Пер-
вый учебный день был напол-
нен страхом перед первой па-
рой, ведь в школе нам тверди-
ли, что в университете труд-
но учиться. Но вопреки всем 
стереотипам и страхам, день 
прошёл насыщенно, интерес-
но и как будто на одном ды-
хании! Оказалось, я зря боя-
лась. Затем настало время вы-
дачи учебников. Уф, как же 
тяжело тащить на себе весь 
груз знаний разом... Но самое 
страшное еще впереди — пер-
вые семинары. Страх полу-
чить двойку навис над все-
ми первокурсниками. Но вол-
нения исчезли, когда мы уви-
дели доброго и внимательно-
го преподавателя, сумевшего 
создать непринужденную ат-
мосферу. Но самым положи-
тельным впечатлением пер-
вого дня стала местная столо-
вая. Только вот огромная оче-
редь — единственное разоча-
рование.

 Готовясь к поступлению 
в университет, я думала, что 
таких друзей, как в школе, я 
больше не найду. Мне каза-
лось, что в ВУЗе все сплошь 
зануды, зацикленные на полу-
чении высоких оценок. И это 
ещё один миф, который раз-
бился вдребезги о реальность! 
Оказалось, что люди на нашем 

факультете добрые, открытые 
и всегда готовые прийти на 
помощь. Любому блуждающе-
му по коридорам первокурс-
нику всегда помогут найти 
нужную аудиторию, препода-
вателя, библиотеку или спор-
тивный зал.  Я всё сильнее 
чувствую, что мне нравится 
здесь учится! В школе шесть 
уроков тянулись бесконечно, а 
в университете три или четы-
ре пары пролетают как одно 
мгновение! Впрочем, утверж-
дать, что «гранит науки» дает-
ся с легкостью, я не осмелюсь. 
Не редко приходится прикла-
дывать усилия, чтобы просто 
понять, о чем говорит препо-
даватель. Однако это стоит 
того! За прошедший месяц я 
узнала много интересного, но-
вого и очень даже любопытно-
го. Например, об ужасной дис-
криминации женщин в древ-
невосточных государствах. А 
после лекции о компьютерных 
преступлениях  остаётся толь-
ко удивляться тому, на что 
способны люди. 

Быть юристом — моя мечта. 
В детстве я думала, что основ-
ной задачей юриста являет-
ся защита интересов каждого 
человека. Я всегда представ-
ляла себя борцом за справед-
ливость, как в детских филь-
мах: сильной, смелой, беспри-
страстной и чтоб обязательно 
в костюме супер героя. Сей-
час же, детские мечты при-
обрели более осознанный ха-
рактер, но цель осталась та 
же – помогать людям. И когда 
я закончу университет, уве-
рена, смогу претворить свою 

мечту в жизнь. Я очень рада, 
что поступила именно на юри-
дический факультет Воронеж-
ского Государственного Уни-
верситета! И дело вовсе не в 
престиже, как кажется мно-
гим на первый взгляд! Я ста-
ла студенткой всего полтора 
месяца назад, но уже убеди-
лась, что в стенах юридиче-
ского факультета, приложив 
свои усилия и старания, смогу 
получить достойное образова-
ние, которое откроет передо 
мной двери в перспективное 
будущее. Современное обще-
ство требует хороших специ-
алистов  в области юриспру-
денции, и именно таким спе-
циалистом я обязательно ста-
ну. И пусть  в последнее вре-
мя  распространено мнение, 
что людей с юридическим об-
разованием сейчас больше, 
чем это необходимо. Но, на 
мой взгляд, грамотный специ-
алист, всегда будет востребо-
ван, а многогранность юри-
спруденции позволит каждо-
му освоить специальность, со-
ответствующую его интере-
сам.

Подводя итог сказанно-
му, хочу обратиться ко всем 
первокурсникам! Как гово-
рил Марк Твен: «Через двад-
цать лет вы будете больше со-
жалеть не о том, что СДЕЛА-
ЛИ, а о том, чего НЕ СДЕЛА-
ЛИ. Поэтому, отбросьте сомне-
ния. Уплывайте прочь от безо-
пасной гавани. Поймайте по-
путный ветер своими паруса-
ми. Исследуйте. Мечтайте. От-
крывайте.» Давайте не будем 
бояться ошибаться на терни-
стом пути к знаниям! Давайте 
каждый день стараться стать 
достойным новым поколени-
ем юридического факультета! 

 
Мария Новосельцева
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Когда меня попросили на-
писать эту статью, пер-

вая мысль была: «Как уместить 
всё то, что я могу и хочу ска-
зать о юридическом факультете 
на одном листе А4»?! Почему? 
Потому что оглядываясь назад, 
вспоминая пять лет, проведён-
ных на факультете, я понимаю, 
что он дал мне не просто мно-
го, а очень много. И я сейчас не 
только о знаниях, это как само 
собой разумеющееся, о воспо-
минаниях, об эмоциях, о тех 
деталях, на которых строится 
наш юрфак.

Когда я пришла на первый 
курс, не буду лукавить, была 
уверена, что это не моё. Было 
дискомфортно, всё казалось 
чужим, даже чуждым. Сомне-
валась стоит ли оставаться, за-
катывала истерики родителям, 
которые говорили: «Подожди!», 
и оказались правы. 

С первых учебных дней я ре-
шила заниматься КВНом, но 
играть стала за команду ВГАСУ, 
на первом курсе, поучаствовав 
в студенческой весне, подума-
ла: «Странный народ эти акти-
висты, не по мне студенчеки-
ий актив». Шло время, вкус к 

КВНу был потерян и момент, 
когда я покинула это попри-
ще совпал с моментом, когда 
я стала часто и близко общать-
ся с активистами нашего фа-
культета. Они позвали меня к 
себе и новая студенческая вес-
на (уже 2012 года) и актив вце-

лом увлекли меня на столько, 
что, стоя на сцене в последние 
минуты концерта, исполняя не-
гласный гимн юрфака «Наши 
люди», я увидела, как все, кто 
был в зале, аплодируют стоя, 
что все они — студенты-юристы, 
выпускники и преподаватели — 
одно целое, очень родное и очень 
важное, все они — единый ор-
ганизм. 

Не могу представить сейчас 
свою жизнь без актива, без ре-
петиций, выступлений, даже 
без споров и проблем, кото-
рые возникают в процессе под-
готовки. Не передать слова-
ми, как приятно, когда прихо-

дят первокурсники, с горящи-
ми глазами и хотят представ-
лять и защищать честь наше-
го факультета на студенческих 
фестивалях. В такие минуты я 
понимаю — с факультетом не 
ошиблась, ведь такого едине-
ния и сплочёности как у нас, 
нет, пожалуй, ни на одном из 
факультетов.

И в эти дни, когда юриди-
ческому факультету исполняе-
ся 55 лет, в первую очередь, ко-
нечно, желаю ему процветания, 
развития, совершенствования, 
но самое главное: я хочу сказать 
большое спасибо всем, кто де-
лает его таким, какой он есть: 
очаровательным (как я с перво-
го курса их называю) волшебни-
цам, работающим в нашем ма-
газине на первом этаже, охран-
нику дяде Грише, всем-всем 
преподавателям, и всем студен-
там, конечно! Если бы не вы, 
юрфак никогда не был бы юр-

факом. Как я уже говорила в на-
чале, факультет дал мне многое, 
но самое главное — это люди, 
мои друзья, моя вторая семья. 
И, покидая эти стены, я даже не 
думаю прощаться, потому что 
знаю, что, как и многие выпуск-
ники, буду часто приходить в 
наш корпус, общаться с препо-
давателями, помогать активи-
стам, застревать в лифте, пить 
самый вкусный в мире чай с ви-
ноградом и вспоминать...вспо-
минать как всё начиналось!!! 

С Днём Рождения, любимый 
юрфак!!!

Полина Гордон
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